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3日下午，北京人民大会堂，全国政协十
三届一次会议正式开幕。

距离大会结束还有半个多小时，位于
大会堂北大厅一段仅百余米的通道上，早
已架满了长枪短炮，数十个话筒依次置于
发言台前——

16时 30分许，随着教育部部长陈宝生如
约走来，2018年全国两会首场“部长通道”正
式开启。

当天共有 5 位部门负责人走到聚光灯
下，在公众面前公开探讨热点话题，毫不回避
尖锐话题。

“孩子下午 3点半就放学，家长无法接送
怎么办”“是否会重拳治理校外托管班乱象”

“如何守住文物安全的底线”……通道提问机
会难得，来自海内外新闻媒体的记者纷纷抛
出一个个既有温度又有锐度的问题。

“问题提得好！”陈宝生坦言，“3点半现
象”既是年轻父母在孩子成长中的烦恼，也是
社会发展中的难题。

一些地方已经制定了符合当地实际的政
策措施，他举例，如规定中小学校后服务全覆
盖，将开展课外活动作为放学后的主要内容，
还有一些地方尝试“弹性放学”。

“教育部将探索依靠社会力量解决这个
问题，并加大力度治理校外托管班乱象。”

陈宝生说。
随后，多次来到“部长通道”的国侨办主

任裘援平走到发言台前。面对大家关心的少
数外媒炒作华人华侨“中国渗透论”的问题，
裘援平有理有据地说，在国际移民领域，中国
始终是一个负责任大国，从来没有利用侨胞
和侨务工作做过任何危害别国利益的事情。
少数人炒作“中国渗透论”是罔顾事实、别有
用心。

刚刚过去的春节假期，全国共批准了
999 名罪犯离监探亲，并全部在规定时间安
全返回监狱。

“经过监狱体制改革，我国已经实现了对
罪犯‘收得下、管得住、跑不了’的底线规则。”
司法部部长张军说，要依靠社会力量，实现对
犯罪个体的感化。目前我国监狱假释罪犯的
比例明显偏低，今后要大幅度提升。

目前，中医药已传播到全球 183 个国家
和地区。我国不仅要推动中医药“走出去”，
还要让老百姓更好地在家门口接受中医药
服务。

国家中医药管理局局长王国强说，将
继续扩大中医药覆盖面，加强基层中医药
人员培训，引导更多城市医院优质资源下
沉到基层。

随着近期《国家宝藏》《如果国宝会说话》

的热播，全民掀起一波“文物热”。
国家文物局局长刘玉珠表示，文物安全

是文物工作的底线、红线和生命线。今年，将
继续创新督察机制，增强部门联合执法，提高
全社会的文物保护意识。

“部长通道”一侧立着一块标有二维码的
提示牌，记者们可以通过扫描上面的二维码
关注微信公众号“发问”，扩大向部长提问的
覆盖面。现场，主持人从中选出呼声较高的
问题，代表大家向部长提问。

从原先在人民大会堂“围追堵截”到如
今主动设置“部长通道”，一条通道，“零距
离”的交流回应，折射出中国愈加自信、开放
的面貌，彰显着更加规范、透明的信息发布
机制，也向世界开启了一扇了解中国的重要
窗口。
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40余分钟，11位委员，4组亮相……3日开设
的全国政协十三届一次会议首场“委员通道”，成
为中外媒体关注的焦点。

走进新时代，开启新征程。面对媒体提问，委
员们对答如流，初心与责任，自信与开放，在这个
舞台上绽放光彩。

携手新时代：诉委员心声，展自信开放

“中国载人航天工程全面转入空间站建造阶
段，进入空间站时代……”作为首个被提问的委
员，中国载人航天工程办公室副主任、航天员杨利
伟健步向前，他一开口就吸引了所有在场媒体的
关注。

作为“中国太空第一人”，杨利伟于2003年 10
月 15日至 16日，搭乘“神舟”五号飞船，在太空飞
行 14圈，历时 21小时 23分，完成中国首次载人航
天飞行。

我国载人航天领域的突破性进展，只是中国5
年来历史性成就与变革画卷中的精彩一瞬。

“在国家的高度重视和大力支持下，我国量子
保密通信研究在国际上处于全面领先地位……”
量子通信领域的领军人物、中国科学技术大学常
务副校长潘建伟委员谈起量子通信的成就，自信
又自豪。

而对于参与“复兴号”动车组研发的核心成员
赵红卫委员来说，让她兴奋不已的是：我国具有完

全自主知识产权的“复兴号”动车奔驰在祖国的广
袤大地上，为世界高速铁路商业运营树立了新的
标杆。

新时代，迈向科技强国的号角声声，人民对美
好生活向往的大幕开启。

“我国农产品合格率总体稳定在96％以上，农
产品质量安全总体是有保障的。”全国政协委员、
农业部副部长张桃林说。

…………
短短40余分钟里，共有11位委员亮相。他们

来自科技、教育、医疗、农业、体育、文艺等不同领
域和界别，其中新当选的全国政协委员“新面孔”
就占了8位，许多都是来自一线的委员。

委员的话语，传递着百姓的心声；
委员的风采，展示着中国的自信。
来自中阿卫视的记者馨玥告诉记者，此次“委

员通道”采访收获非常大，一次性采访到了来自各
行各业的委员，从中感受到中国的发展和变化。

“这是非常难得的机会，也说明中国越来越开放、
包容。”

聚焦新目标：情系民生，为民谋利

政协是“中国式商量”的最好平台。
“我在政协机关工作，很多人问我，政协委员

是否真的说了也白说？”“我要说的是，我们的工作
就是让委员说了不白说！”吕忠梅委员是全国政协
社会和法制委员会的驻会副主任。像这样的专门
委员会是联系委员、有关部门的桥梁和纽带。

十二届政协共举行了 76场双周协商座谈会，
成果落地的很多。其中，“建筑业农民工工伤医保
问题”的调研让吕忠梅记忆犹新：5年，跟踪 50个
工地，73起案例……最终共同推动了有关部门出
台通知，让4000多万建筑业农民工受益。

“民生”二字，铺洒委员调研路。
“合适的教育，才是好的教育……希望社会各

界都能对有特殊需要的人士给予更多帮助”；
“希望各地尽快落实国务院出台的相关意见，

让全科医生有干劲、有奔头。社区医务人员的春
天就是中国百姓健康的春天……”

“希望今后国家多关注边疆少数民族贫困地区

的职业教育，在政策上给予更多扶持和帮助”……
北京市东城区特殊教育学校校长周晔委员、

北京市丰台区方庄社区卫生服务中心主任吴浩
委员，以及来自云南西双版纳的少数民族委员
张敏，回忆了自己亲历的一个个温暖故事。正是
身边人对美好生活的渴望，让他们从未停止奔走
和建言。

满足人民对美好生活的向往，让他们始终以
此为奋斗目标，履职尽责、建言献策——

服务中心，围绕大局，从人民的需要出发，始
终是新时代委员们认真履行政治协商、民主监督、
参政议政职能所在。

奋斗新征程：广汇民智，凝心聚力

“大型赛事要坚持以运动员为中心”“中国将
争取参加 2022年北京冬奥会所有参赛项目”……
刚刚从韩国平昌冬奥会归来的杨扬委员这样
回答。

“我们无论演什么样的角色，在生活中都应该
做一个好人，一个有善心也有善行的人。”《渴望》
电视剧中好人刘慧芳的扮演者张凯丽委员认为，
每一个文艺工作者都要努力做个好人，一个时刻
有正能量的人。

新时代，焕发新气象；
新征程，呼唤新作为。
香港青年的发展一直是来自香港的李文俊委

员关心的问题。他希望能够通过发挥“一带一路”
的桥梁纽带作用，不断推进香港青年在“双创”浪
潮中实现个人理想与梦想。

“新时代是奋斗者的时代，真诚希望和邀请更
多有志于航天、勇于拼搏的青年朋友加入这支队
伍，把我国建设成为航天强国。”杨利伟说。

责任诠释初心，使命汇聚力量。
“我们要用好协商议政和民主监督的各种形

式，查实情、说实话、出实招，作出‘看得见’的贡
献。”吕忠梅委员的话，正是所有委员的心声。

短短的 40余分钟，浓缩呈现了委员们的履职
风采，充分彰显出新时代人民政协的光荣使命和
神圣职责。
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态度坦诚开放“亮点”“干货”频现
——聚焦2018年两会首场“部长通道”

自信开放展风采 凝心聚力启新程
——全国政协十三届一次会议首场“委员通道”扫描
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全国政协委员
杨扬回答问题

全国政协委
员杨利伟、潘建伟
等准备在“委员通
道”接受采访

国务院侨务办公室主任
裘援平准备接受采访

全国政协委员
周晔、吴浩、张敏
在“委员通道”接受
采访

教育部部长陈宝生
回答问题
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